

En novembre 2001, lors du *Colloque mondial sur les réponses œcuméniques aux problèmes posés par le VIH et le sida en Afrique*, qui s'est tenu à Nairobi, des dirigeants d'Eglise d'Afrique et des responsables d'organisations œcuméniques internationales et africaines ont élaboré un *Plan d'action* coordonné.

Par ce *Plan d'action*, les Eglises se sont notamment engagées à

- condamner toute discrimination et toute stigmatisation des personnes vivant avec le VIH ou le sida ;
- veiller à ce que les personnes vivant avec le VIH ou le sida soient soutenues et qu'elles participent aux activités de l'Eglise en tant qu'ils en constituent une ressource essentielle ;
- favoriser la diffusion d'informations exactes sur le VIH et le sida, modifier les nouveaux programmes des institutions d'enseignement théologique, élaborer des programmes d'enseignement fondés sur la participation, aider les femmes et les jeunes filles à faire valoir leurs droits, éduquer les hommes pour les inciter à modifier leur comportement, et assumer la responsabilité qui leur incombe de confiner la propagation du VIH ;
- élaborer des programmes d'enseignement et des documents pédagogiques consacrés au VIH et au sida pour les diffuser à tous les niveaux de l'Eglise ; à donner à une nouvelle génération de dirigeants d'Eglise les moyens d'engager les Eglises sur les problèmes liés au VIH et au sida ;
- promouvoir des moyens efficaces de prévention et des pratiques telles qu'elles permettront de sauver des vies ; encourager les gens à passer volontairement des tests et à recevoir une aide socio-psychologique ;

- soutenir les structures existantes qui proposent des soins et une assistance socio-psychologique et mettre en place, au niveau des communautés, un mouvement qui s'occupera des personnes vivant avec le VIH ou le sida ;
- encourager les paroisses à mettre à disposition des bâtiments et des terrains qui pourront servir à soutenir, soigner et assister les personnes vivant avec le VIH ou le sida ;
- aider les paroisses locales à s'occuper des groupes vulnérables, en particulier des enfants, des orphelins, des veufs/veuves et du personnel soignant ; encourager et soutenir des réseaux de membres du clergé qui ont une attitude positive vis-à-vis du VIH et du sida ;
- réclamer l'accès aux centres de soins de santé, aux anti-rétrovirus (ARV) et à la prévention de la transmission de la mère à l'enfant.

Le *Plan d'Action* s'inspire de la vision suivante :

Par ce *Plan d'action*, la famille œcuménique vise à établir une Eglise transformée, porteuse de vie, qui incarne et qui par conséquent proclame la vie en abondance à laquelle nous sommes appelés, et qui soit capable de relever les nombreux défis présentés par cette épidémie. Pour les Eglises, ce qui compte le plus dans la lutte contre la transmission du VIH, c'est l'éradication de la stigmatisation et de la discrimination : c'est là une clef qui ouvrira la porte à tous ceux qui rêvent de trouver une façon viable et réalisable de vivre avec le VIH ou le sida et d'empêcher la propagation du virus.

Ce *Plan d'action* a également demandé la création d'une structure de soutien dépendant du Conseil œcuménique des Eglises, qui s'appelle désormais: **Initiative œcuménique de lutte contre le VIH et le SIDA en Afrique (EHAIA).**

Pour l'EHAIA, cinq objectifs principaux permettent de définir ce qu'est une Eglise compétente face au VIH :

1. L'enseignement et la pratique des Eglises indiquent clairement que « la discrimination et la stigmatisation à l'encontre des personnes vivant avec le VIH ou le SIDA constituent un péché et vont à l'encontre de la volonté de Dieu ».
2. Les Eglises, leurs responsables, leurs membres et leurs partenaires œcuméniques ayant parfaitement conscience de la gravité de la pandémie de VIH et de SIDA en Afrique et des difficultés qu'elle représente, portent une attention particulière aux questions de sexualité, de différence entre les sexes, de culture, de violence sexuelle et de violence à l'encontre des femmes et des enfants.
3. Les Eglises d'Afrique tendent la main et se tiennent à disposition pour collaborer ; elles renforcent toute collaboration existante dans le domaine du VIH et du SIDA.
4. Les Eglises d'Afrique renforcent leur capacité à promouvoir et à appliquer des méthodes avérées de prévention du VIH en prenant en considération les questions d'ordre pastoral, culturel et sexuel.
5. Les Eglises d'Afrique mobilisent et utilisent efficacement et pleinement leurs ressources et leurs structures et collaborent avec d'autres prestataires, afin d'offrir un accompagnement et un soutien holistiques aux personnes vivant avec le VIH ou affectées par ce virus.

La présence de l'EHAIA en Afrique est assurée par cinq coordinateurs régionaux ainsi que deux consultants en théologie.

Qu'est-ce que les Eglises peuvent attendre des coordinateurs régionaux de l'EHAIA ?

- Des conseils sur la manière de lancer ou d'intensifier la mise en œuvre du *Plan d'action* par le moyen de documents de référence au niveau de la confession ou de la paroisse ;
- des retraites spéciales, pour les dirigeants d'Eglise, sur le VIH et le sida.
- des cours visant à inclure la question du VIH et du sida dans les programmes des instituts de formation du clergé et des laïcs ;
- la formation de formateurs pour des responsables de groupes relevant de l'Eglise (femmes, jeunes, hommes) ;
- une formation et une préparation à la planification de programmes et une mobilisation des ressources en vue de les mettre en œuvre ;
- des visites d'échanges entre Eglises pour qu'elles s'informent mutuellement des résultats obtenus ;
- des intervenants pour des discussions consacrées au VIH et au sida dans des synodes, des assemblées ou des réunions;
- une documentation écrite et vidéo pour le travail dans les communautés et les paroisses.

Si vous avez besoin de l'un quelconque de ces éléments – ou d'autres –, n'hésitez pas à vous adresser à votre coordinateur régional ou à la coordinatrice du projet !

Bureaux de l'EHAIA

Rev. Dr Nyambura Njoroge (**Coordinatrice du projet**)
Conseil œcuménique des Eglises
Case postale 2100; 1211 Genève 2, Suisse
Tel.: +41 22 791 6340; Fax: +41 22 791 6201
E-mail : Nyambura.Njoroge@wcc-coe.org

M. Hendrew Lusey Gekawaku (**Afrique centrale**)
c/o Quartier Général de l'Armée du Salut
B. P. 8636 ;Kinshasa-Gombe, RDC
Tél.: +243 99 992 0108
E-mail : hendrewlusey@yahoo.fr

Mme Jacinta Maingi (**Afrique del'Est**)
AACC Building - Waiyaki Way
P. O. Box 52802-00200; Nairobi, Kenya
Tél. : +254 20 445 3307; Fax : +254 20 445 2468
E-mail : jmaingi@wcckenya.org

Dr Sue Parry (**Afrique australe**)
Private Bag CH 7408, Harare, Zimbabwe
Tél. : +263 912 723 961;
Fax: +263 4 704 028
E-mail : sueparry@mweb.co.zw

Mme Ayoko Bahun-Wilson (**Afrique de l'Ouest**)
c/o FECCIWA; P. O. Box CT4317
Cantonment, Accra, Ghana
Tél. : +233 24 3866718; Fax : +233 21 779504
E-mail : ayokowilson@yahoo.fr

Rev. Deolida Teca (**Afrique lusophone**)
c/o Norwegian Church Aid
Cx. P. No. 932, Ingombata ; Luanda, Angola
Tel.: +244 2 22 335 387; Fax: +244 2 22 335 816
Cell: +244 924 278 135
E-mail: deolindateca@yahoo.com.br

Rev. Charles Klagba (**Consultant en théologie**)
c/o CETA; B.P. 2268; Lomé, Togo
Tel. :+228 220 1225,
Fax :+228 220 1299
E-mail : tf-ehaia@laposte.tg

Prof. Ezra Chitando (**Consultant en théologie**)
Private Bag CH 7408, Harare; Zimbabwe
Tel: +263 4 701 727
E-Mail: chitsa21@yahoo.com

Initiative œcuménique de lutte contre le VIH et le SIDA en Afrique (EHAIA)



... pour une église compétente face au VIH

Conseil œcuménique des Eglises

